

Coordination linguistique de Villefranche sur Saône
Groupe de travail Inter-ASL
09/09/2022

9 Participants :

Marielle VELUT, Mille et Une

Martine Biau, Croix-Rouge

Marie-Noëlle ROCACHER, Croix-Rouge

Françoise BEYSSAC, Croix-Rouge

Michèle CARRET, Lecture et Partage

Catherine FRANCOIS, AMIH

Céline GERMAIN, AFI/ECRIT69

Samba GUEYE, Délégué du Préfet

Dominique POLI, Villefranche Agglomération

Ordre du jour proposé :

1. Actualités de la rentrée de chaque ASL
2. Poursuite des échanges sur un bilan de la coordination linguistique : partage d'informations
3. Échanges avec le Délégué du Préfet sur les actualités liées à l'intégration via l'apprentissage du français

1. Actualités de la rentrée de chaque ASL

Mille et Une

Reprise la semaine du 12 septembre

Plusieurs lieux comme d'habitude, sur plusieurs quartiers

Maison Sainte Anne lundi après-midi sous forme d'ateliers

Appartement Belleruche – local prêté par l'OPAC pour 8 mois. Espace dédié comme bureau.

Il y aura des B2 sous forme d'ateliers, les faire travailler aussi sur d'autres choses, à visée professionnelle. Cet atelier sera ouvert à tous les volontaires (aussi d'autres associations). Bénévole qui a fait carrière en ressources humaines (ateliers TRE...) pour les personnes qui ont une autorisation de travailler.

Partenariat avec Pôle Emploi

Croix-Rouge

Les inscriptions ont repris, certains ateliers aussi.

Il y a des bénévoles actifs pour donner un cours du soir ou le WE + 1 bénévole su côté de LP, mais pas d'apprenant en face... (voir avec AMIH, qui a 2 demandes de la part d'habitants).

21 septembre : une réunion est prévue avec les nouveaux bénévoles soirs et WE (beaucoup de jeunes) pour voir les besoins (en français / au niveau numérique).

Lecture et Partage

8 bénévoles

Réinscriptions au fil de l'eau. Les bénévoles prennent contact en direct avec les habitants pour caler les horaires.

Atelier de couture « les couseuses » avec animatrice qui parle français. Un conte est écrit sur le tablier. Une prise de contact avec les personnes à Béligny, bientôt, dans la maison des familles.

Souhait de remettre en place des ateliers autour des jeux de société.

AMIH

Lucie va venir lors de prochains groupes de travail

En tout 4 demi-journées d'inscriptions, avec questionnaire avec évaluation du niveau des personnes.

Beaucoup de nouveaux inscrits, hommes africains.

Démarrage le 19 septembre.

Problématique de recherche de salles. Au foyer NDSA : qq ateliers mais seulement en dépannage.

2 personnes seraient intéressées pour cours du soir >> contact avec Marie-Noëlle

Place de l'emploi et de la formation

Évènement Pôle Emploi prévu le mercredi le 5 octobre, sur le parking de la maison des familles de Béligny, de 9h à 16h.

- 15 septembre : Réunion Pôle Emploi préparatoire, de 14h à 15h30

Réactions :

- Aller vers de la prépa DELF : pression des financeurs, mais aussi de la part des habitants.
- Regret de voir d'éloigner les préoccupations de vivre ensemble, socialisation...
- Pression mise sur le tissu associatif pour l'insertion professionnelle. Impression que l'État se repose sur les associations « à moindre coût »...

2. Poursuite des échanges sur un bilan de la coordination linguistique : partage d'informations

Il est encore possible de participer au brainstorming, par le biais du questionnaire en ligne. L'objectif est de recueillir la parole du plus possible de personnes, pour avoir leurs avis sur les réussites et les projets à envisager

<https://forms.gle/Z7ZvcbaaSWujkFxJ9>

L'ensemble du groupe de travail est intéressé par la poursuite d'une coordination linguistique et revient sur les avancées qu'a provoquées cette action depuis 7 ans qu'elle existe (flyer inter-ASL, groupes de travail, partage d'informations, sensibilisations des bénévoles, délocalisation des DELF, appui/conseil sur demande, accompagnement de réflexions sur certaines thématiques : ASL et santé / ASL et mobilité / ASL et insertion professionnelle...)

AFI/ECRIT69 a échangé en juillet également avec Villefranche Agglomération et le Délégué du Préfet autour de la coordination linguistique et de son devenir.

Ce qu'il en ressort :

- Volonté de l'État et de l'Agglomération de poursuivre une dynamique de coordination Inter-ASL
- Intérêt de conserver notamment la délocalisation des DELF à Villefranche une fois par an
- Volonté d'interroger plus largement sur le territoire (Nouveau Rhône, en lien avec le conseil départemental ?) la pertinence d'une plateforme linguistique : questionner les acteurs de l'insertion, de l'emploi, de l'accompagnement social... > AFI/ECRIT69 proposerait ainsi pour 2023 une étude d'opportunité sur le territoire du Nouveau Rhône afin de questionner l'intérêt de la mise en place d'un service « plateforme linguistique » sur le territoire. A suivre.

3. Échanges avec le Délégué du Préfet sur les actualités liées à l'intégration via l'apprentissage du français

Arrivée de Samba Gueye, Délégué du Préfet (DDP) depuis 6 ans à Villefranche.

Il représente le Préfet à Tarare, Belleville et Villefranche, concernant la politique de la ville mais aussi l'ensemble des politiques publiques sur le territoire, issues de l'État.

Selon lui : Les ASL remplissent une mission de service public, et l'appui de l'État sur le tissu associatif est une façon de reconnaître le travail et l'implication des associations.

Qu'est-ce qu'un ASL

Un ASL permet d'apprendre le français, mais aussi les règles et codes culturels pour s'insérer et s'intégrer en France (intégration républicaine).

- Rapport du Sénat : retombées positives des ASL au niveau de l'intégration sociale des publics. Tous les prétextes sont bons pour apprentissage du français (théâtre, animations, portée culturelle...) – partage des codes culturels.

Importance de la visée préparatoire à l'insertion professionnelle.

Budget intégration (BOP 104) avec volet professionnalisant

- Préparation à la recherche d'emploi, à l'employabilité, découverte du monde économique.
Exemples : CV, lettre de motivation, entretien > TRE
Codes de l'entreprise (habillement, codes vestimentaires ?), respect des horaires
Différence entre code culturel et code culturel
Il faut voir le règlement intérieur de l'entreprise. Il n'y aura pas de dialogue possible avec l'entreprise privée : on se base sur le règlement intérieur.
- Les entreprises recrutent largement aujourd'hui, même de personnes peu ou pas qualifiées, mais « juste » motivées et préparées / prêtes à travailler.
Taux de chômage 5,3 % sur le bassin : le plus bas de tout le département du Rhône.
- Quid des personnes sans autorisation de travailler ?
Retard des premières demandes de titre de séjour. Les Préfectures font des appels à une « réserve » de retraités d'agents administratifs pour essayer de régulariser le flux et rendre la période moins tendue.
Bugs et problème d'accessibilité de la plateforme numérique liée aux demandes de séjour.

Questions/Réponses autour de l'autorisation de travailler et du droit au séjour

Cela risque de bouger dans les semaines qui arrivent (débat parlementaire sur la loi immigration, accélération de la régularisation de certaines situations...).

- Proposition de Samba Gueye de mettre en place une intervention sur le Droit des étrangers tous les 6 mois en direction des ASL (et élargi pour avoir 10-12 personnes) pour garantir un bon niveau de connaissance des lois, car beaucoup de mutations.
- Le DDP va rechercher des financements pour réaliser ces interventions.
- Le DDP peut voir avec la DMI pourquoi la situation de certaines personnes n'évolue pas / pourquoi les personnes ont envoyé des courriers au Préfet et n'ont toujours pas eu de réponse / de solution de proposée.

Échanges sur les contrôles d'action possibles

Il existe des contrôles d'action (pas d'audit de structures) financées par des fonds publics (exemple BOP 147 – c'est à dire Politique de la Ville).

Ce qui est contrôlé : la conformité entre déclaratif et réalisé, au niveau administratif et juridique. Les associations sont toujours impactées par la réglementation.

- Conseil du DDP : demander une copie de la pièce d'identité de la personne au moment de son inscription.

Prochaines échéances

1. Faire signer les feuilles d'émargement pour la remise des attestations de réussite au DELF
> **Scanner le tout à Céline avant le 22 octobre 2022**
2. Céline et Françoise Beyssac préparent une sensibilisation de 2h à la prépa DELF qui sera proposée à chaque ASL cet automne (Françoise animera la sensibilisation pour les équipes de la Croix-Rouge ; Céline animera les 3 autres sensibilisations – Lecture et Partage, AMIH et Mille et Une)
> **Il s'agira de trouver des dates pour ces sensibilisations, en lien avec les coordinatrices des ASL (moment opportun ?)**
3. Prochain groupe de travail Inter-ASL : date à déterminer – potentiellement fin 2022.
> **Un Framadate sera diffusé ultérieurement.**